

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

Ciudad de México a 31 de octubre de 2023.

COMUNICADO DGDDH/294/2023

Hacemos público nuestro Informe: Un nuevo modelo de defensa de los derechos humanos. Cómo la CNDH dejó de ser la Institución Nacional de Derechos Humanos más costosa y menos efectiva del mundo

<< El presupuesto de este organismo planteado para 2024 es el menor, en términos reales, de los últimos 12 años: mil 722 millones de pesos, que es casi el mismo que tuvo en 2017

Desde hace cuatro años, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) está haciendo más de lo que se hizo en administraciones pasadas, pero con menos recursos y con menos personal, lo que ha permitido dedicar la mayor parte de su presupuesto a lo verdaderamente importante: ofrecer una atención eficaz y expedita a las personas víctimas de violaciones a derechos humanos.

Durante muchos años, esta Comisión Nacional fue objeto de estudios y análisis, elaborados por organizaciones civiles nacionales e internacionales, que reflejaron el "costoso" y a la vez deficitario trabajo que realizaba, al grado de señalar que el presupuesto de esta institución se había incrementado desde su creación en un 300%, pero con resultados magros y decepcionantes. Por ello, a partir del inicio de la administración de la presidenta Rosario Piedra Ibarra, se inició un proceso de transformación bajo las premisas de cuidar el uso de los recursos públicos; reorientar el gasto a lo prioritario y sustantivo; adecuar su estructura y superar vicios como el burocratismo, nepotismo y la falta de perfiles idóneos que obstaculizaban la prestación de un servicio óptimo al pueblo.

A partir de la emisión de los "Lineamientos Generales para la Renovación de la CNDH", en el 2020, se estableció una reingeniería institucional que permitió una gestión más eficiente y menos costosa. Como primera medida, se suprimieron las erogaciones inútiles y excesivas, empezando por los salarios y prestaciones de altos mandos, eliminando todo lo superfluo, gracias a lo cual ese año el ahorro fue de 301 millones 221 mil pesos. Se eliminaron los fondos revolventes de la Presidencia y de la Secretaría Ejecutiva, y se redujeron en un promedio del 70% los de todas las demás áreas; también, se congelaron los sueldos de los altos mandos, mientras que el personal operativo y sustantivo, y visitadores adjuntos mantuvieron diversas prestaciones.

Así, en el Proyecto de Presupuesto para 2024 los sueldos de los mandos y altos mandos tendrán una reducción de entre el 5 y 7%, mientras que el de los operativos y personal sustantivo (visitadores adjuntos) tendrá un incremento del 3%, que sumado al de los cuatro años anteriores alcanza entre el 24% y 31%. Eso convierte a la CNDH en el Órgano Autónomo que más reducciones ha hecho en el salario de sus altos mandos, entre los años 2018 y 2024: de -49% a -42% en sus percepciones brutas y lo coloca como una instancia líder en eliminación de disparidad de los salarios.



Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

Por otro lado, también se suspendió la contratación de personal eventual; se redujo más del 70% el número de empleados contratados por honorarios en todo el organismo y se suprimieron las plazas de asesores, cuyo costo ascendía a 2.9 millones de pesos anuales.

La eliminación de la subcontratación de personal (outsourcing) para labores de intendencia permitió ahorrar más de tres millones de pesos, lo que aunado a la reducción de gastos de oficina en casi un 30% y el recorte de 50% en gastos de alimentación para los funcionarios, abrió la posibilidad de reorientar esos recursos a actividades sustantivas como la atención a víctimas. Así, en 2019 se tenía una plantilla de mil 770 empleados y funcionarios, más las 156 plazas contratadas por outsourcing, es decir mil 926, y hoy no llegan a mil 700.

En otros rubros, destaca la reducción de un 61% en el gasto de combustibles y en la contratación de eventos (98%) gracias a que se suprimieron los servicios de banquetes con meseros y bebidas; a la par de que la revisión del gasto por inmuebles, sobre todo los que son rentados, generó un ahorro de 2.6 millones de pesos. Por lo que respecta a contratos de prestación de servicios y renta de equipos, a diferencia de lo que pasaba antes, ahora se privilegia la licitación pública: en 2022 solo el 10% del total de adjudicaciones fueron directas y por invitación a cuando menos 3 personas.

Todo lo anterior, ha dado como resultado que organizaciones civiles como FUNDAR, reconozcan que el gasto asignado a la CNDH ha seguido una tendencia negativa en los últimos 5 años, dado que la reducción entre su presupuesto asignado en 2018 con el proyectado para 2022 fue de -26.81%, es decir que entre 2018 y 2020, fue menor de lo solicitado, muestra de ello es que la reducción en el presupuesto propuesto por la CNDH para 2024 representa un decremento de 37% en relación con el que tuvo en 2019, el último año de la gestión anterior.

En suma, hoy la CNDH le cuesta menos al pueblo y, sin embargo, ha alcanzado el mayor número histórico de Recomendaciones (más del 150% en 2022 en comparación con el último año de la administración anterior) y de Acciones de Inconstitucionalidad (más del 61% en comparación con las que emitió la administración anterior) desde que es Órgano Autónomo, ya que en 2019 se destinaba al rubro de protección y defensa el 54% del gasto, en 2023 ha sido del 70% y para 2024 se prevé que ascienda al 73.1%.

El presupuesto que se planteó a la Cámara de Diputados para el año 2024 es el menor, desde luego, en términos reales, de los últimos 12 años: mil 722 millones de pesos, que es casi el mismo que tuvo la CNDH en 2017, por lo que, con pocos recursos, pero bien manejados y distribuidos, hoy se tienen los mayores resultados históricos, pues al mes de agosto de 2023 -es decir en menos de 4 años- la actual gestión ha emitido el mismo número de Recomendaciones que se emitieron en los 9 años anteriores.

Para conocer más datos al respecto, el Informe se puede consultar en la página www.cndh.org.mx.

¡Defendemos al pueblo!